



Édith Cavell, héroïne de guerre

Denis Masse

Un superbe mont du parc national Jasper, dans les Rocheuses, a reçu, en 1916, le nom d'une infirmière anglaise qui s'est illustrée par sa conduite héroïque au début de la Première Guerre mondiale. Le pic, qui s'appelle depuis lors, le mont Edith-Cavell, s'élève à plus de 11 000 pieds et fait l'objet d'un timbre-poste de 1\$ qui a été émis le 4 décembre 1930. La vignette postale ignore toutefois le nom de l'illustre infirmière; il semble que ce n'était pas au goût du jour d'identifier les sites représentés sur les timbres d'usage courant.

Infirmière de profession, Edith Cavell joua, certes, un rôle plus important dans la profession médicale que ne l'aurait voulu sa simple mission d'assistance auprès des malades.

Née à Swardeston, dans le Norfolk anglais, en 1865, dans une famille dont le chef était ministre du culte, Edith Cavell eut la révélation de sa vocation d'infirmière au cours d'un voyage en Bavière. De retour dans son pays, elle entra à l'Hôpital de Londres, à l'âge de 30 ans, et y apprit les rudiments du métier d'infirmière. Douée pour l'administration, elle se trouvait, deux ans plus tard, à la tête d'un hôpital de Maidstone, dans le Kent, un établissement spécialisé dans le traitement de la typhoïde.

C'est alors qu'elle fut invitée par le docteur Antoine Depage à lui prêter son concours dans l'administration



que le système de nursing en usage en Grande-Bretagne et multiplia les écoles d'infirmières dans le pays.

Peu après le déclenchement de la guerre, le docteur Depage, appelé sous les drapeaux, confia la gestion de sa clinique à son assistante, Miss Cavell. Le 20 août 1914, les Allemands, en dépit de toutes les conventions, violaient la neutralité de la Belgique et s'installaient en maîtres à Bruxelles. Le commandant de la garnison d'occupation allemande permit alors à Edith Cavell de continuer son oeuvre auprès des blessés de guerre. Belges, Français, Anglais et Allemands y étaient accueillis sans distinction ni discrimination.

C'était compter sans la volonté de l'infirmière britannique d'aider la cause des Alliés. Avec la complicité d'autres résistants, elle aidait les militaires à passer la frontière et à se rendre aux Pays-Bas, une fois rétablis. De là, ils pouvaient rejoindre leurs armées respectives. De plus, la directrice accueillait dans son hôpital des hommes bien portants, en

d'une école d'infirmières qu'il venait de fonder à Bruxelles. Elle s'y rendit et devint peu après directrice de l'institution. À cette époque, les infirmières belges étaient recrutées chez les religieuses pour les malades de foi catholique tandis que les autres recevaient les soins de personnes dévouées parmi les domestiques. Edith Cavell fut frappée par l'inégalité des soins prodigés par ces infirmières improvisées. Elle s'appliqua dès lors à instaurer en Belgique

11

OCTOBRE - NOVEMBRE 1999 • NO 224 • PHILATÉLIE QUÉBEC



Lighthouse

255 Duke, Montréal (Qc) H3C 2M2

☎ (514) 954-3617
1-800-363-7082

Publications
(Canada) Ltée

SPÉCIAL RENTRÉE : l'album CLASSIC

en cuirette vert ou bordeaux

L'album à utilisation variable – Toute une gamme à votre choix
comprenant 20 pochettes + 2 pages de garde pour cartes
postales – FDC – ETB – Timbres – Monnaies



klm4-1099

Documentation philatélique

Vous n'avez pas tous les numéros de PHILATÉLIE QUÉBEC ?

Vous pouvez encore vous les procurer	Par la poste*	Samedis de la Philatélie
Numéros 1 à 199 (10 numéros et plus) Note 1	\$ 1.50 ch.	\$ 1.00 ch.
Numéros 1 à 199 (1 à 10 numéros) Note 1	\$ 2.25 ch.	\$ 1.00 ch.
Numéros 200 à 206	\$ 4.00 ch.	\$ 3.00 ch.
Numéros 208 à 212	\$ 4.50 ch.	\$ 4.00 ch.
Numéros 213 à 219	\$ 5.50 ch.	\$ 5.00 ch.

Note 1 : Liste des numéros disponibles : Volume 3 (8, 9), Volume 4, 5, 6, 7, 9 (1 à 10), Volume 8 (2, 3, 4, 6, 7, 8, 9, 10). Également, il manque les # 83, 87, 89, 111, entre les numéros 80 et 219.

* (Taxes et frais de poste inclus)

Également disponible (Taxes incluses – ajoutez \$ 5. par commande pour les frais de poste)

- Initiation à la Philatélie – Produit par la F.Q.P. \$ 22.95
- Trousse de débutant – Produit par la F.Q.P. \$ 17.95

Album de timbres

- Les timbres de loi et autres timbres fiscaux de la Province de Québec (1864-1966) Auteur – Jean-Pierre Forest \$ 20.00

CD-ROM

- «Les aventuriers du Timbre perdu» Production «La Fête» \$ 34.95

12

REmplir en lettres majuscules

Nom : _____

Prénom : _____

Adresse : _____

Code postal : _____ Ville : _____

Je désire recevoir le ou les documents suivants :

Total de vos achats = _____

Frais de poste (si requis) = _____

Total = _____

Payable d'avance par chèque ou carte VISA

VISA: _____ exp. _____

Expédier à :

La Fédération québécoise de Philatélie
C.P. 1000, succ. M, Montréal, Qc H1V 3R2

1059

LES TIMBRES ET LA MÉDECINE

âge de servir, et les soustrayait ainsi, sous la protection de la Croix-Rouge, à la menace d'arrestations par les Allemands.

Trahie par un de ses proches collaborateurs, Edith Cavell fut arrêtée le 15 août 1915 et incarcérée à Saint-Gilles dans le plus total isolement. Dès le début de son procès qui fut instruit le 7 octobre, elle allait s'avouer coupable des crimes d'intelligence avec l'ennemi qui lui étaient reprochés, et était finalement condamnée à mort. Elle fut exécutée le 12 octobre.

L'année suivante, encore en pleine guerre, le gouvernement canadien donnait son nom à l'un des pics les plus

majestueux des Rocheuses, en reconnaissance de sa conduite héroïque au service des Alliés.

Le mont Edith-Cavell fut choisi comme sujet de la valeur la plus élevée de la nouvelle série de timbres d'usage courant, en 1930. Curieusement, le timbre parut en pleine controverse résultant de la projection d'un film narrant son histoire. Dans la séquence finale du film *Dawn*, l'infirmière défaillait devant le peloton d'exécution. Les Britanniques se sentirent outragés. Des témoins – le médecin qui constata le décès, le père qui l'assista dans ses derniers moments – rétablirent sa réputation de stoïcisme et de patriotism devant la mort.

Voilà tout ce qu'évoque ce magnifique timbre de 1\$ auquel le catalogue Darnell attribue une cote de 450\$ dans un parfait état. On peut l'obtenir pour environ 30\$, usagé.

UN TIMBRE BELGE PERPÉTUE SON NOM

Si le nom d'Edith Cavell est absent du timbre-poste canadien qui représente un pic des Rocheuses nommé en son honneur, en revanche on peut lire le nom de l'illustre infirmière sur un timbre belge de 30 centimes, émis le 23 novembre 1957. Le timbre, violacé, souligne le 50e anniversaire de la fondation des écoles d'infirmières Edith-Cavell, M.-Depage et Saint-Camille. Les noms des trois écoles y sont inscrits.

De fait, le timbre représente, en monochromie, un tableau d'Allard L'Olivier montrant la reine Élisabeth de Belgique qui assiste à une opération chirurgicale. La reine bien-aimée des Belges, femme d'Albert 1er, consacrait beaucoup de temps à la visite des hôpitaux et au réconfort des malades. Le timbre commémoratif rappelle le travail accompli par Edith Cavell dans l'implantation d'un solide réseau d'écoles d'infirmières dans tout le pays. Ce timbre, commun, ne vaut guère plus de 15 cents.

